

de firmantes de los acuerdos de Nyon. Inglaterra se dispone a hacer fuego sobre los barcos submarinos que se acerquen a los barcos mercantes. Pero parece ser que Grandi y Ribbentrop han recibido órdenes de abandonar el Comité de no intervención.

Esta es la situación, a la cual buscan una salida los diplomáticos franceses e ingleses, en Londres.—Fabra.

**La política internacional de Chautemps**

París, 3.—El señor Chautemps, según informaciones oficiales, quiere obrar con prudencia en lo que se refiere a la situación en el Mediterráneo. Una prudencia estilo Eden, y que Londres recomienda con insistencia a París.

Pero a pesar de esta prudencia, la iniciativa de Chautemps encaminada a evitar los bombardeos de ciudades abiertas, se considera ya en Alemania, en Italia y por la Prensa derechista francesa como una ayuda a la República española. El error de ciertos políticos franceses está en no haber comprendido aún que los fascistas consideran también la neutralidad como una ayuda a los republicanos españoles, porque lo que quieren es la intervención en favor de Franco, y el que no hace esto queda señalado como rojo al servicio de Moscú.

Donde no se ha visto el menor asomo de prudencia es en la Prensa fascista italiana, que se ha lanzado contra la iniciativa de Chautemps, y aconseja a Franco que no acepte la proposición francesa apoyada por Inglaterra.

En Francia la iniciativa de Chautemps encuentra, aparentemente, oposición, y la misma Prensa derechista la aprueba, excepto «La Victoire», de Hervé. Pero «Le Jour» trata de justificar los bombardeos fascistas como una contestación a los «asesinatos de religiosos». El «Petit Journal», del coronel La Rocque, llega incluso a ver un motivo de culpa en los triunfos republicanos de Terner, porque «tienen por consecuencia inevitable nuevas intervenciones extranjeras». «El gesto francés —dice este periódico— vale en la medida de las ventajas políticas que puedan resultar de la limitación del envío de material italiano, alemán y ruso a España».

**Declaraciones del doctor Negrín**

París, 3. — El corresponsal de la agencia Havas en Barcelona recogió ayer, de labios del doctor Negrín, las siguientes declaraciones durante la recepción de los parlamentarios extranjeros que se encuentran en la capital de la República:

—Nuestra posición continúa siendo la misma. Cesaremos nuestros bombardeos si se llega a un acuerdo. Hay varias razones para ello. Reprobamos los bombardeos como tales; sabemos muy bien que cuando bombardeamos una de las ciudades en poder de los rebeldes hay muchas probabilidades de que los nuestros sean alcanzados también. Incluso no tenemos interés en hacer desaparecer a nuestros enemigos, ya que el día que sepan la verdad sabrán situarse y ser necesarios. Después de la victoria queremos un Parlamento efectivo y, claro está, admitiremos a la oposición. Para gobernar es preciso la oposición. — Havas.

**Opiniones y comentarios de la Prensa LOS DIARIOS INGLESES**

(Exclusivo de «La Vanguardia».) Londres, 3. — Las declaraciones hechas ayer por mister Eden en la Cámara de los Comunes, sobre la pérdida del «Endymion» y los esfuerzos hechos para obtener la cesación de los bombardeos de las poblaciones civiles son favorablemente acogidas por los periódicos de todos los partidos.

«The Times», que hasta ahora no ha comentado el incidente del «Endymion», lo hace esta mañana con cierta circunspección. Escribe en el editorial:

—La acogida dada ayer en la Cámara de los Comunes a la declaración de mister Eden, demuestra bastante con qué sentimiento penoso el drama del «Endymion» ha repercutido en Inglaterra. Pero conviene mostrarse reservado en la expresión de sentimientos mientras no se esté en posesión del informe que el Gobierno espera sobre el particular. Mientras tanto el Gobierno ha actuado prudentemente, decidiendo el refuerzo de la patrulla naval y pidiendo una nueva vigilancia a los firmantes del acuerdo de Nyon. Se sabe que Italia, que rehusó adherirse a estos acuerdos, aceptó finalmente participar en los mismos. Tiene, naturalmente, tanto interés como los demás a que las rutas marítimas continúen abiertas al comercio de los neutrales. Ahora que la piratería amenaza de nuevo, sólo cabe reforzar las medidas ya tomadas a fin de que desaparezca.

«Daily Mail» cree que los piratas sólo comprometen sus propias hazañas. Espera que los esfuerzos de Francia e Inglaterra darán resultado, y dice: «Hundido, sin previo aviso».

El mismo periódico desea que las gestiones para evitar los bombardeos de ciudades abiertas darán resultado. El mundo — afirma el periódico — respiraría con alivio si las potencias llegan a hacer cesar el asesinato de mujeres, niños y ancianos.

«News Chronicle» considera que la declaración de Eden, relativa a estos bombardeos, es «una noticia acogida con alegría». Después de haber reprochado al Gobierno británico de no haber hecho lo bastante en este sentido, escribe: «Si se logra obtener un acuerdo, la humanidad puede estar agradecida». — Havas.

**LA PRENSA FRANCESA**

(Exclusivo de «La Vanguardia».) París, 3. — En el periódico «L'Oeuvre» la señora Tabonis, escribe:

«Los parlamentarios ingleses están muy inquietos por las noticias que llegan de Roma. Parece que Grandi va a recibir la orden de abandonar el Comité de No Intervención. Grandi, según ellos, tomará como pretexto los suministros de armas hechos a España. Alemania, naturalmente, abandonará también el Comité. Los ingleses temen este gesto, al cual conceden significado simbólico.»

«Le Matin» publica un comentario de su corresponsal en Londres:

«Inglaterra pide que en el futuro las unidades de los aviones abran fuego, sin previo aviso, contra todo submarino que se encuentre en las proximidades de las rutas de navegación, reservadas a los barcos mercantes. Ni qué decir tiene que esta medida, cuya energía demuestra la indignación provocada en Inglaterra por el torpedeamiento del «Endymion», necesita la cooperación más estrecha entre Francia, Italia e Inglaterra, cuyas flotas de patrulla estarían

constantemente al corriente de los menores desplazamientos de sus propios submarinos. Todo esto en presencia no fuese señalada de antemano, sería, pues, sospechoso y hundido por los barcos de convoy.»

«Corbin pudo dar la seguridad de que el Gobierno francés apoya sin reservas este plan. Por su parte Grandi ha declarado que la respuesta del Gobierno de Roma llegará dentro de 48 horas.» — Havas.

**LA PIRATERIA EN EL MEDITERRANEO**

**Declaraciones de Eden en la Cámara de los Comunes**

(Exclusivo de «La Vanguardia».) Londres, 3. — En la Cámara de los Comunes, el ministro de Negocios extranjeros, Anthony Eden, ha declarado que desde la fecha en que se firmó el convenio de Nyon, no ha sido descubierta en el Mediterráneo ninguna submarino por las patrullas navales británicas, francesas o italianas. — Reuter.

**La entrevista de Eden, Grandi y Corbin**

París, 3. — Una correspondencia de Londres al «Figaro» dice que la entrevista de Eden, con el embajador de Mussolini y el de Francia ha durado sólo un cuarto de hora, porque se trataba puramente de entregar un documento. Hasta hoy no podrán contestar los Gobiernos francés e italiano al documento de Londres. Según las informaciones del «Figaro», Inglaterra quiere pedir al Gobierno italiano que colabore a reforzar el control naval en el Mediterráneo y que, se pronuncie en favor o en contra del bloqueo de que los franquistas pretenden hacer objeto a las costas gubernamentales. De manera que Inglaterra quiere dar a Italia ocasión de desentenderse de los asuntos de España y colaborar con Inglaterra para «imponer, tarde o temprano, una mediación en la guerra española». Vale la pena de recordar que la situación en España es muy diferente hoy día de lo que era cuando se firmó el acuerdo de Nyon. El precio de la colaboración de Italia es la amistad con Inglaterra. Rechazar esta proposición significa limitar el acuerdo de Nyon a Francia y Gran Bretaña.»

**La táctica diplomática inglesa y la opinión internacional**

La opinión francesa y mundial no acaban de comprender la acción diplomática del Gabinete inglés, que pretende, después de la información de Londres, hacer reconocer a Italia, firmante del acuerdo de Nyon que los fascistas han torpedeado un barco inglés y hacer que el Gobierno fascista proteste ante las autoridades de Salamanca en unión de Francia e Inglaterra. Si Inglaterra consigue esto cuanto Italia haga en tal sentido no pasará, evidentemente, de ser una ficción, puesto que mal puede condenar Mussolini su propia obra. Si las gestiones de Inglaterra fallan, ¿en qué pararán las cosas? La prudencia habría servido tan sólo para que todo siguiese exactamente igual que antes. Ahora bien, ¿es posible ese retorno a «lo de antes»? Es significativa a este respecto, la unanimidad con que la Prensa francesa, incluso la derechista, refleja la convicción de que la emoción inglesa ha llegado hasta su extremo límite.

**OTRAS NOTICIAS SOBRE LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA ESPAÑOLA**

**La representación diplomática del Perú cerca del Gobierno de la República**

París, 3. — Según una personalidad peruana, el Gobierno de Lima ha decidido nombrar prontamente un encargado de Negocios que le representará en Barcelona cerca del Gobierno de la República española.

Esta personalidad ha subrayado que todas las informaciones que han hablado de restablecimiento de las relaciones están en un error, puesto que no se trata de ningún restableci-

miento, dado que nunca se han roto las relaciones. — Havas.

(Exclusivo de «La Vanguardia».) París, 3. — El Gobierno del Perú ha nombrado encargado de Negocios cerca del Gobierno de la República española al señor Octavio Cabero de San Miguel. — Havas.

**Instalación de los departamentos del «Gobierno» faccioso**

Hendaya, 3. — Parece ser que por falta de cabida, Franco instalará tres Departamentos de la Junta rebelde: los de Guerra, Interior y Negocios Extranjeros, en Burgos; Agricultura y Justicia, en San Sebastián, y los demás en Valladolid. — Havas.

Hendaya, 3. — Según los corresponsales de Prensa extranjera, en el acto de toma de posesión de los nuevos «ministros» de Burgos, pudo verse en la chimenea, al lado de los Evangelios, una fotografía de Hitler dedicada a Franco. El hecho ha sido objeto de grandes comentarios.—Fabra.

**FRENTE DEL ESTE**

**Galettes y ropas para el Ejército**

Frente del Este, 3.—Una comisión del Socorro Rojo de Cataluña visitó esta mañana al comisario accidental del Ejército del Este, para hacerle entrega de un donativo de galletas para los soldados realizado por organizaciones y entidades antifascistas.

La Casa Juan Creus Cañellas, de Tarragona, ha hecho también un donativo de 187 cazadoras, destinadas a los combatientes del Ejército del Este.

**En un mes 295 facciosos se han pasado a nuestras filas**

Frente del Este, 3.—El número de evadidos del campo faccioso que se han pasado a nuestras filas desde primero de enero hasta la fecha se eleva a 295. Entre ellos figuran varios moros.

**UNA GRAN FIGURA QUE DESAPARECE D. Armando Palacio Valdés**

En Madrid, que era su residencia habitual y de donde no quiso moverse, en estos últimos dolorosos tiempos, ha muerto el venerable novelista don Armando Palacio Valdés, una de las más legítimas glorias de la novela moderna española. Ni la proximidad del enemigo en los días difíciles de fines del 36, ni los bombardeos, ni la escasez, pudieron apartarle de «su» Madrid, donde vivió, laboró y triunfó, y donde su existencia se ha extinguido, a los ochenta y cinco años, dejando tras de sí, no sólo la aureola de admiración del gran artista, sino también la estela de afecto y veneración del hombre bueno.

Había nacido don Armando en Entralgo, de Asturias, en 1853. Pasó la niñez en Avilés — qué bellas las páginas dedicadas a la evocación de este pueblecito en «La novela de un novelista»! — y estudió en Oviedo y en Madrid... Atraído hacia las letras por una sincera vocación, antes de los veinte años, publicó ensayos humorísticos y de crítica, siendo en aquella época tachado de avanzado con exceso, a causa de su hegelianismo...

Pero esto sólo era el camino; no la meta. Lo que era don Armando, lo que ha sido desde el primer día de su vida hasta el último, es un auténtico novelista, captador de almas, observador de costumbres, plasmador de paisajes, creador de fábula, de mito, de

vida... «El señorito Octavio» («Novela sin pensamiento trascendental», es el subtítulo), «El idilio de un enfermo», «Marta y María», «Aguafuertes», son sus primeras creaciones novelísticas, y ya la revelación de un gran novelista español, uno de los pocos que perduran entre los que se creyeron grandes en su época... «Riverita» y «Maximina», inmediatamente posteriores a aquéllas, templan un poco con su suavidad hogareña lo que la pacata crítica de la época calificó en las primeras novelas de Palacio Valdés de excesivamente naturalista y atrevido. Claro que no es un retroceso, sino, simplemente, otro matiz... Y, a partir de aquí, la vena novelística de don Armando es inagotable. Sus temas son distintos siempre. «José» es la novela del hombre de mar; «El cuarto poder» retrata las interioridades de la vida periodística en el siglo pasado; «La espuma» satiriza y fustiga los vicios de la aristocracia; «La fe» estudia la tragedia de la duda en el espíritu de un religioso. «La hermana San Sulpicio», que se ha considerado — equivocadamente, sin duda —, como su obra maestra, y se ha traducido a diversos idiomas y se ha llevado a la escena y a la pantalla, y «Los majos de Cádiz», retratan garbosamente la vida y el alma andaluzas. «El maestro», «La alegría del capitán Ribot», «La aldea perdida», «Tristán, o el Pesimismo», los «Papeles del doctor Angelico», «La novela de un novelista» pertenecen a la penúltima época de Palacio Valdés, pues de la última — esto es, recientísima —, son todavía «Sinfonía Pastoral» y «El Gobierno de las mujeres», publicada en 1931.

Profesó también don Armando, en su juventud y madurez, el periodismo, siendo redactor de «El Cronista» y colaborador asiduo de la «Revista Antusiana», «Pluma y Lápiz», «Nuestro Tiempo», «Unión Iberoamericana», «El Imparcial» y «Revista Quincenal». Durante la Gran Guerra fueron tan leídas como celebradas sus crónicas a favor de los aliados, que, bajo el título general de «La Guerra Injusta», enviaba a «El Imparcial» desde los campos de batalla de Francia.

«La guerra injusta» ¿Cómo habría calificado don Armando esta otra guerra, que él, que nosotros, que su amado país padece? Sin duda por estarla padeciendo, hubiese sido cruel y vano, a un tiempo, pedirle calificativos... Pero una actitud, un gesto vale más que todas las palabras y todos los alardes. Y esta actitud, este gesto de don Armando Palacio Valdés queriendo vivir, queriendo morir en el Madrid crucificado y heroico de 1936, de 1937, de 1938, pone un magnífico, glorioso capítulo final, a la real y auténtica «Novela de un novelista».

**Luis Carlos Viada y Lluch**

Ayer dejó de existir el ilustre publicista catalán don Luis Carlos Viada y Lluch.

El señor Viada y Lluch había nacido en Barcelona en 1863. En los primeros años de su vida, por reveses de fortuna, tuvo que suspender los estudios que cursaba, entrando a trabajar como aprendiz cajista en una imprenta. El trabajo manual no le impidió seguir cultivando su inteligencia y dar satisfacción a sus ansias de producción literaria. Desde niño había cultivado la poesía con notable acierto y relevantes dotes de inspiración. Sus primeros versos datan de 1876 y en 1884 dio a la estampa su libro «Ensayos poéticos», por varios conceptos notable.

Ingresó más tarde en el periodismo político y libró batallas que le valieron persecuciones y procesos. Consagróse después a la lexicografía y a la bibliografía. Publicó las «Observaciones al Diccionario de la Real Academia» y las bibliografías de «Impresores barceloneses». Figuraba como colaborador del Diccionario de la Academia Española. Puso al servicio del «Diccionario de Diccionarios», de Arturo Masriera, sus conocimientos de lenguas neolatinas y sus trabajos en lexicografía castellana. Además colaboró en diferentes épocas, ya en castellano, ya en catalán, en importantes revistas nacionales, así como en algunas del extranjero.

El finado era autor también de gran número de poesías catalanas y castellanas, agrupadas, entre otros, con los siguientes títulos: «Elegías», «Ideas y Margaritas» (políticas), «Flors de tardor», «De mi tierra», «Marta», e «Itálicas». Su labor como traductor nos deja, pulcramente vertida al castellano, «La vita Nova», del Dante; «Ben Hur», de Wallace; «Una mancha de tinta», de Bazin, y otras notables obras de la literatura mundial.

Fue recibido, en 1921, individuo de número de la Academia de Buenas Letras de Barcelona, y dos años después fue nombrado correspondiente de la Academia Gallega. Figuró como miembro en numerosos jurados literarios; perteneció a la Academia de la Poesía Española, como colaborador fundador, y fue fundador de la Academia Catalana de Bibliófilos.

**DOÑA CATALINA GARCIA**

En Albacete, donde vivía rodeada del cariño y afecto de todo el mundo, ha fallecido doña Catalina García, tía carnal de nuestros buenos amigos el subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros, don José Prat, y el teniente del Cuerpo Jurídico Militar, don Ignacio Prat.

Persona bondadosa y afable, doña Catalina García dejó, de su paso por este mundo, un recuerdo inolvidable, por el amor a la humanidad que inculcó a los suyos y por el bien que hizo a sus semejantes.

Profundamente afectados por la desgracia que acabó de sufrir, don José y don Ignacio Prat marcharon ayer mismo a Albacete, con objeto de honrar la memoria de la difunta, asistiendo al acto del entierro.

Con tan triste motivo, don José Prat no podrá dar hoy la conferencia que en el Ateneo Barcelonés había organizado el Ateneo Profesional de Periodistas.

LA SENYORA

# Pilar Giralt i Casadesús

VIDUA DE JOSEP M.<sup>a</sup> CAÑELLAS

ha mort víctima del bombardeig del diumenge passat

(R. E. P.)

Els qui la ploren: mare Dolores Casadesús, vídua de C. Giralt; germans Ricard, Josep, Epifani i Dolores, germà polític Mariano Cañellas, germanes polítiques Maria Domènech, vídua de Cañellas; Dolores Ortet, Antònia Balcells, Mercè Morata, Tecla Cañellas i Sara Prada, tia, tia política, nebots, nebodes, cosins i demés família, assabentent a llurs amics i coneguts tan dolorosa pèrdua, pregant-los un pietós record a la memòria de la finada.

L'enterrament s'efectua ahir.

Barcelona, 4 de febrer del 1938.

# Antoni Massó i Casañas

ha mort, a l'edat de 89 anys

(E. P. R.)

La seva esposa Isabel Lloréns Mosso, fills, nores, néts, besnéts i demés família, en assabentar a llurs amics i coneguts tan irreparable pèrdua, els hi preguen vulguin dedicar un pietós record a la memòria del finat.

Barcelona, 4 de febrer del 1938

L'enterrament s'efectua ahir.